



INVITACIÓN A PRESENTAR ARTÍCULOS / CALL FOR PAPERS
REVISTA EUTOPIA No. 11
BIENES COMUNALES Y TERRITORIOS RURALES

Coordinadores:

Luciano Martínez y Cristina Cielo de FLACSO Ecuador

Los estudios y análisis de los bienes comunes, desde la perspectiva económica establecida por la premio nobel Elinor Ostrom, hasta los análisis políticos de lo común en el trabajo de Christian Laval y Pierre Dardot (2015), nos dirigen a reflexionar sobre el rol de los recursos básicos – agua, tierra, ganadería, bosques, etc. – en el desarrollo territorial.

En este número de EUTOPIA se busca reflexionar sobre la situación actual de los recursos comunes manejados por las comunidades en los territorios rurales de América Latina, contextualizada en las nuevas formaciones económicas y estatales en la región. Las transformaciones en lo comunitario, los trabajos colectivos y las relaciones con la naturaleza responden y ayudan constituir a las lógicas contemporáneas del capital, caracterizadas por los procesos de valorización capitalista a través de la minería, el land grabbing, los cultivos orientados al mercado mundial (commodities), la agroindustria, los proyectos hidroeléctricos, etc.

La reflexión que sobre los comunes realiza Coriat (2015: 13-14) nos da tres importantes puntos de partida para el caso latinoamericano: a) los comunes como recursos colectivos (detrás de un común hay una comunidad), b) la acción colectiva como soporte del bien común y, c) los diversos tipos de gobernanza que responden a la diversidad de actores e intereses involucrados en el bien común. Pero hay que extender estos puntos claves con perspectivas que exploran lo comunal en el contexto de transacciones políticas (Gutiérrez, 2015) y el capital financiero (Gago y Mezzadra, 2015) para comprender el momento actual, en el que el proceso de “desestabilización” de los recursos comunales anclados en territorios rurales solo se puede entender en términos del recrudescimiento del neoliberalismo, los sujetos colectivos que construye y las instituciones estatales que le dan forma.

En las reflexiones sobre lo común en el contexto contemporáneo, sin embargo, notamos una falta de análisis empíricos y elaboraciones teóricas que parten de la mutación e incluso pérdida de los bienes comunes en las comunidades rurales, sean ancestrales o no. Las amplias e importantes reflexiones sobre el extractivismo en América Latina han tenido la consecuencia de disminuir nuestra atención en las dinámicas y las amenazas que rondan sobre los territorios rurales, con los complejos procesos de privatización de los recursos comunales. Estos procesos a menudo empiezan por la intervención del Estado o gobiernos locales antes de su formalización en leyes que favorecen la presencia del mercado como regulador fundamental de estos recursos. En otros casos, la presencia del capital extranjero en busca de valorización de la tierra, el agua o los recursos mineros existentes en un territorio, genera procesos de apropiación que transforman a las poblaciones que habitan en ellos. Pero estos procesos se acompañan también por procesos sociales como las dinámicas demográficas de comunidades

rurales y la transformación de sus lógicas colectivas en torno a la tierra y otros recursos naturales.

Existen pues dinámicas que atraviesan y cambian las fronteras de lo externo e interno a las comunidades, amenazando la existencia misma de lógicas colectivas que puedan determinar el usufructo y la gestión de los bienes comunales. La creciente incorporación de poblaciones y naturaleza a los mercados laborales de bienes, por lo tanto, constituye un reto formidable para las posibilidades de desarrollo de los territorios rurales que se encuentran en la encrucijada entre el uso de recursos “específicos” amenazados de convertirse en recursos “abstractos” para la producción de “commodities” dentro de la lógica de valorización capitalista (Lohman, 2011; Caffentzis, 2013).

Igualmente, la problemática de los bienes comunes se relaciona estrechamente con la persistencia de las formas diversas de producción y de gobierno, este último entendido en el sentido de Tapia (2009) como la manera en que comunidades y sociedades se organizan en torno a su producción y reproducción social, según sus modos específicos de relacionarse con la naturaleza. La comprensión de la naturaleza como recurso acompaña una forma de gobierno y horizonte de sentido particular para las comunidades rurales, una forma no siempre sobredeterminada por el mercado. Esto nos lleva a considerar la perspectiva institucional, o más en concreto, los sistemas de gobernanza sobre los bienes comunes (Linck, 2001). Los bienes colectivos se administran bajo lógicas que, si bien pueden ser del mercado o comunitarias, lo que interesa son las configuraciones actuales que combinan lógicas diversas y constituyen las formas actualmente existentes de comunidades locales desde ya caracterizada también por sus elementos globales.

Como lo señala Lipietz: “los bienes comunes no son cosas sino relaciones sociales” (2010: 146). ¿Hasta qué punto se encuentran vigentes las relaciones que se pueden llamar comunitarias en los territorios rurales? ¿Qué significa comunidad en determinados territorios, y porque en algunos se impone el mercado como regulador decisivo de los bienes comunes? ¿Cuáles son las estrategias implementadas por las comunidades rurales para negociar las formas de relacionarse y gestionar los bienes comunes en sus territorios, y cómo podemos entender sus dimensiones políticas en diferentes escalas? ¿Cómo puede la organización y las relaciones sociales en torno a los bienes comunales en territorios rurales ayudarnos comprender las posibilidades para sociedades y economías hacia un futuro no marcado por las desigualdades y dominaciones del capitalismo actual?

EUTOPÍA invita a investigadores, profesionales en ciencias sociales a presentar artículos que aborden el tema de los bienes comunales en las dimensiones económicas, sociales, institucionales y medio ambientales en los territorios rurales.

Los artículos deberán ser originales, inéditos y no estar aprobados o haber sido enviados simultáneamente a otra revista para su publicación. Se reciben artículos en español y portugués.

Recepción de artículos:

hasta el 28 de febrero de 2016 a través del portal:

<http://revistas.flacsoandes.edu.ec/eutopia/user/register>

Publicación:

Los artículos aceptados serán publicados en EUTOPÍA No. 11, en junio de 2017.

Mayor información: eutopia@flacso.edu.ec

- Caffentzis, George (2013). *In letters of blood and fire: Work, machines, and the crisis of capitalism*. Oakland : PM Press.
- Coriat, Benjamin (sous la direction) (2015). *Le retour des communs. La crise de l'idéologie propriétaire*. Paris: Éditions Les Liens qui Libèrent.
- Gago, Verónica y Mezzadra, Sandro (2015). “Para una crítica de las operaciones extractivas del capital. Patrón de acumulación y luchas sociales en el tiempo de la financiarización”. *Nueva Sociedad* No. 255, pp.38-52.
- Gutiérrez Aguilar, Raquel (2015). *Horizonte comunitario popular. Antagonismo y producción de lo común en América Latina*. Puebla: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
- Laval, Christian y Dardot, Pierre (2015). *Común: ensayo sobre la revolución en el siglo XXI*. Barcelona: Editorial GEDISA.
- Lipietz, Alain (2010). “Questions sur les bien communs”. *Esprit* No. 1, pp. 146-151.
- Linck, Thierry (2001). “El campo en la ciudad: reflexiones en torno a las ruralidades emergentes”. *Relaciones* No. 85, pp.87-104.
- Lohmann, Larry (2011). “The endless algebra of climate markets”. *Capitalism Nature Socialism* No. 22 (4), pp.93-116.
- Tapia, Luis (2009). *Pensando la democracia geopolíticamente*. La Paz: Muela del Diablo Editores.